

# Presentación

Con el lema *Renovando la ilusión y el compromiso*, celebramos a finales de marzo de 2009, en Alicante, el primer Encuentro Estatal de la Fundación Secretariado Gitano. Allí conseguimos reunir a gran parte del personal –más de 400 trabajadores y trabajadoras de la Fundación– en lo que constituye uno de los hitos principales en la historia del Secretariado Gitano.

Como tuvimos ocasión de ver allí en un audiovisual preparado para la ocasión, la historia del Secretariado, de esta gran familia, tiene ya varias décadas de vida –*Más de 25 años de historia*– y en ella han tenido un papel muy activo varios cientos de personas. Muchas de ellas están ya en otros destinos profesionales pero, sin duda, con una semilla, con una clara sensibilidad hacia la *cuestión gitana* que aplicarán en sus distintos trabajos y entornos.

Buena prueba de ello es, por ejemplo, nuestro anterior director de la Fundación, José Manuel Fresno, quien desempeña desde 2009 la presidencia del recientemente constituido Consejo para la Promoción de la Igualdad de trato y no Discriminación por origen racial o étnico, un órgano que desde la FSG y otras entidades veníamos reclamando desde hace tiempo y en el que tenemos depositadas grandes esperanzas en lo que respecta a la lucha contra la discriminación hacia las personas gitanas.

Como pudimos comprobar en el Encuentro Estatal de la FSG, contamos con una organización viva y comprometida con la misión de nuestra entidad. Y la elaboración del nuevo *Plan Estratégico 2009-2013* ha sido una oportunidad para reforzar ese compromiso y para concretar los objetivos que nos proponemos alcanzar en este periodo que tenemos por delante. Es la forma en la que nos decimos cuáles son las próximas etapas que nos comprometemos cubrir y cuáles los nuevos retos que nos planteamos.

Del año 2009 tenemos que destacar la consolidación del trabajo en el marco del nuevo Programa Operativo *Acceder* para el periodo 2008-2013; un encargo de gran envergadura para el que, nuevamente, el Fondo Social Europeo ha confiado en la labor eficiente de las ONG. Y si bien para este nuevo periodo se ha reducido sensiblemente la dotación presupuestaria de los Fondos Estructurales europeos, tenemos que resaltar el importante apoyo prestado por el Ministerio de Sanidad y Política Social para compensar los recortes financieros de este periodo, mediante la concesión a nuestra entidad de un nuevo programa, por un total de un millón de euros, con cargo a la asignación del IRPF.



También es importante hacer notar el compromiso de la Junta de Andalucía a través de sus Consejerías de Empleo e Igualdad y Bienestar Social por que de nuevo ha prestado su apoyo al Programa Acceder hasta el año 2012

En coherencia con nuestro nuevo Plan Estratégico que sitúa la educación en el centro de nuestras actuaciones, hemos comenzado la puesta en marcha del programa *Promociona*, nombre con el que queremos articular el conjunto de actuaciones en el ámbito educativo, con el objetivo fundamental de tener en los próximos años un impacto en la situación educativa de la comunidad gitana y, específicamente, obtener resultados en la reducción del abandono escolar de los chicos y chicas gitanos.

Esta importante cuestión será también el foco de nuestra nueva campaña de sensibilización social, en cuya preparación hemos trabajado intensamente en 2009 y que será presentada en el otoño de 2010. En esta ocasión, pretendemos que la campaña además de ser bandera, como en ocasiones anteriores, de las líneas de sensibilización y de mejora de la imagen social de los gitanos, incida directamente y en primer lugar en la responsabilidad de las familias gitanas con respecto a la educación de los niños y niñas, de los jóvenes gitanos y gitanas, ya que constituyen el futuro de la comunidad, del pueblo gitano.

De 2009 no podemos olvidar que ha sido el año en el que se han hecho patentes los efectos de la crisis económica global, especialmente en cuanto al espectacular aumento del desempleo, que está afectando de manera especial a la población gitana. Para afrontar estos efectos nos propusimos algunas medidas de refuerzo de las acciones formativas, de la atención básica a las familias y de intensificación del trabajo con las empresas. Podemos afirmar que este trabajo ha sido fructífero, y a pesar del descenso de las inserciones laborales conseguidas a través del programa *Acceder*, hemos continuado logrando contratos de trabajo para nuestros usuarios, siendo patente que la existencia de nuestra red de centros en la mayoría de las ciudades españolas está contribuyendo a amortiguar el impacto de la crisis para muchas familias gitanas.

Aún en esta situación de crisis, 2009 ha sido un año de crecimiento para la FSG. Y también han crecido nuestros servicios: hemos abierto dos nuevos centros de especial significación, en la Comunidad Valenciana y en el País Vasco.

De 2009 tampoco podemos olvidar, por su gran valor simbólico, la histórica sentencia del Tribunal Europeo de Derechos Humanos con la que se daba definitivamente la razón a M<sup>a</sup> Luisa Muñoz, la Nena, en la reclamación de su pensión de viudedad. Un litigio que la FSG apoyó desde sus inicios y que ha durado casi una década.

Quiero agradecer finalmente, en nombre del Patronato de la FSG y en el mío propio, el apoyo de todas las entidades e instituciones que avalan y apoyan las distintas actividades y programas de la Fundación y, muy especialmente, al gran equipo humano que los hace posibles en su día a día.

**Pedro Puente Fernández** / Presidente